Sábado, 5 de agosto de 2023 Año 65 de la Revolución Año LXVI No. 32



AL PUEBLO SANTIAGUERO

Concluimos el mes de julio con la satisfacción de haber conmemorado fechas históricas de gran importancia para nuestro país, como el Día de la Rebeldía Nacional y el Día de los Mártires de la Revolución.

Memorable ha sido la participación del pueblo en las actividades por el 70 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, y la peregrinación del 30 de Julio en homenaje a Frank País y Raúl Pujol, que mostró el espíritu patriótico y revolucionario de los hijos de esta tierra heroica.

Es de destacar la realización de las actividades culturales y eventos como la edición 42 de la Fiesta del Fuego, la XVIII Feria Internacional Expo Caribe 2023; así como los

resultados relevantes en deportes como el baloncesto, el fútbol, el softbol, y en los Juegos Centroamericanos de San Salvador 2023, con una cosecha de 50 medallas.

También es justo reconocer la actuación del equipo Santiago en la 62 Serie Nacional de Béisbol, integrado por atletas jóvenes, que con tenacidad y valor convirtieron en un verdadero espectáculo deportivo los partidos de semifinales.

En esos escenarios prevaleció la alegría, la disciplina y el colorido de los santiagueros, quienes han estado a la altura de su historia y de la riqueza cultural de este territorio.

Ahora comienza una nueva etapa en la que nos

proponemos nuevos objetivos para seguir elevando la calidad de los servicios, para impulsar nuestra economía y avanzar en la solución de los problemas que nos afectan.

Con la motivación especial de celebrar el 65 aniversario del triunfo de la Revolución, seguiremos buscando soluciones innovadoras ante la compleja situación actual, y trabajando duro para salir adelante con nuestros propios esfuerzos, para que aquí siempre, a la Revolución, le espere la victoria.

¡Muchas felicidades, Santiago!

Con el esfuerzo de todos, ¡Venceremos!

Buró Provincial del Partido y Consejo de Gobierno **Provincial**











Sábado, 5 de agosto de 2023 Sierra Maestra



Angela Santiesteban Blanco angela.santiesteban

UN saludo para ustedes en este caluroso verano, sé que están disfrutando de las diferentes opciones recreativas preparadas para el sano esparcimiento, pero mucho cuidado en playas y ríos, en un segundo la felicidad se puede convertir en tristeza, además no se bañe en zonas que no están certificadas por las autoridades de Salud Pública y la Cruz Roja, evite accidentes fatales por ahogamiento, cuide su vida y las de sus seres queridos... JESÚS Barrera Veranes, vive en Calle 1ra entre A y B, reparto Vistá

@nauta.cu

@nauta.cu

Hermosa, explica: "Hace varios meses al final de Calle 1ra, se ha formado un macrobasurero, el cual fue denunciado con la jefa de área de Comunales, y personalmente lo informé al Gobierno y no ha habido una reacción para darle fin a dicho problema. Solamente en una ocasión que ya no recuerdo, vino una trabajadora del Gobierno para ver la queja. La preocupación es evidente por los habitantes de la zona, ya que es una calle muy estrecha de doble sentido y por el basurero es de un solo sentido, hasta los mismos trabajadores de Comunales han tirado basura, al igual que papeles inservibles de la escuela que está en el lugar. Ya no sé a dónde más acudir... BLANCA Rosa Fernández Carela, reside en Calle 17, edificio 7, entre 14 y A, reparto, Rajayoga, dice: "Los familiares de Miguel Carela Ramos, agradecemos al joven equipo médico que estuvo de guardia la noche del 31 de julio en el hospital provincial Saturnino Lora, por su profesionalidad y empeño en la atención a mi familiar, que pese a que falleció, los esfuerzos por salvarlo, bien valen la pena reconocer"; las palmas para todos y la exhortación a seguir brindando la mejor de las atenciones a cada paciente que lo necesite... LEONOR Cuesta Teruel, vecina del U-347, apartamento 2, micro 9, centro urbano José Martí, nos hizo llegar la siguiente preocupación: "Hace más de 10 años, quienes vivimos en esta dirección estamos sufriendo las consecuencias de la obstrucción del registro de aguas albañales. En reiteradas ocasiones lo hemos planteado en las reuniones de Rendición de Cuentas del delegado en la circunscripción #7; nadie le pone coto a este reiteradas ocasiones lo hemos planteado en las reuniones de Rendición de Cuentas del delegado en la circunscripción #7; nadie le pone coto a este problema; es cierto que le dan soluciones parciales y a medida que pasa el tiempo, vuelve la tupición, la que se ha ido agravando y ya esa agua putrefacta se está acumulando muy cerca de la tubería del agua potable, por lo que se impone una solución definitiva y urgente, antes de que se provoque un foco epidémico"... NICOLÁS Bueno Rodríguez, vive en el edificio 23, apartamento 7, micro 9, centro urbano José Martí, explica: "En nuestra casa el promedio de pago por electricidad es de 300.00 a 350.00 pesos mensuales. En el mes de junio nos llegó el comprobante con 24.00\$ a pagar, sabiendo que había un error, fui a la sucursal en horario de la tarde y no me atendieron porque solo lo hacen en la mañana. Nos preparamos para el próximo mes pagar la diferencia. Cuál no sería la sorpresa en el mes de julio nos llega el comprobante con 3.464 pesos, acudo a la sucursal para hacer el reclamo, el compañero hizo sus cálculos y me dice que vaya en días posteriores a la taquilla y pregunte por el ajuste, otra sorpresa, de alrededor de 300.00 pesos de promedio mensual, ahora tenemos que pagar 1 647.00 pesos este mes y una cifra parecida el mes próximo ¿Qué ajuste hizo el funcionario?... ELIECER Riverón García, reside en Rey Pelayo, No. 108, entre Reloj y Clarín, dice: "Quisiera saber qué nos puede decir Aguas Santiago sobre el ciclo de agua en esta zona, por qué no se utilizan los medios de comunicación para informar al pueblo mientras que los compañeros de Atención al Cliente dan información falsa, dijeron que la pondrían y no ha sido así ¿hasta cuándo tenemos que esperar?... MARICELA Rosabal Fernández vive en calle 2da No. 203 entre F y G, Vista Hermosa y explica que el 16 de julio en horas de la madrugada fue víctima de un robo en su vivienda. Le sustrajeron, entre otras cosas, la bala de gas, que había sido comprada el 13 de ese mes. De inmediato denunció el hecho a la Policía. do noras de la madrugada fue victima de un robo en su vivienda. Le sustrajeron, entre otras cosas, la bala de gas, que había sido comprada el 13 de ese mes. De inmediato denunció el hecho a la Policía, donde le dieron una certificación oficial. El viernes fue a la Empresa Comercial de Cupet con ese documento y le negaron la reposición con el argumento de que su contrato tenía dos cilindros. "No entiendo cómo dicha entidad estatal se niega a la recuperación de la balita y el hecho queda sin solución"... ROBERTO León Castillo de prolongación de Independencia y Avenida de los Desfiles, dice que tienen un salidero de agua albañal hace más de 25 días, afectando a tres viviendas... OSVALDO Brayo, de calle Humberto Beatón No. 81. Maffo. Contramaestre, nos escribe Bravo, de calle Humberto Beatón No. 81, Maffo, Contramaestre, nos escribe para alertar sobre las violaciones de precios e ilegalidades y da su disposición para cooperar en las inspecciones en la comunidad...ORESTES Nieves Molina de calle 11 No. 333 entre Mendieta y General Miniet, Santa Bárbara, refiere la situación and difícil para las personas mayores jubiladas poder sacar dinero de los cajeros y bancos; al tiempo que alerta sobre los **precios y la cuantía de las chequeras...**Con esta nos vamos y nos vemos por Chago... **Sabadazo**

Actualizan sobre distribución de la canasta básica

Angela Santiesteban Blanco

"Para el mes de agosto, en términos generales, hay garantía de los productos de la canasta básica, al tiempo que se mantienen atrasos en algunos, aunque julio fue menos tenso que los anteriores", refirió en comparecencia televisiva Juan Carlos Rosell Zarrabeitía, coordinador para los Programas del Comercio y los Servicios en el Gobierno provincial.

'Se inició en las 1 148 bodegas del territorio la venta de los dos alimentos normados fundamentales, el arroz y el azúcar y se garantiza su completamiento dentro de los días restantes, incluyendo el asignado a los mayores de 60 y los niños hasta 14 años, y las cuatro libras de azúcar.

Sobre la distribución de la leche del mes de julio dijo que "fue muy compleja; el país pagó la totalidad del alimento que se necesitaba para los meses de verano y el suministrador, obedeciendo las leyes del bloqueo, incumplió el contrato y devolvió el dinero.

"Esto provocó que la leche no llegara a tiempo, generando una situación muy complicada a nivel nacional, que obligó a incrementar la cifra de niños a recibir leche fluida, garantizándose los cinco primeros días. Luego hubo un bache de unos tres a cuatro días, informándosele oportunamente a la población de que no era posible garantizarla a la totalidad de los pequeños porque no existía disponibilidad.

"À partir del 9 de julio se fue estabilizando y entregando como habitualmente se realiza, por decena la leche entera en polvo a los niños hasta un año, a los de uno a seis, se le alternó con leche entera y en otros descremada, la que no es la ideal y genera algunos trastornos cuando se produce el cambio en su consumo, mientras que a otros se les entregó de forma total la fluida.

'Para este mes, en las zonas de difícil acceso, se situaron 30 días de leche descremada para los niños comprendidos de 0 a dos años, y a los de dos a seis, 30 días del sustituto lácteo, fórmula que permite elaborar un producto muy similar a la leche y que está debidamente acreditado por las autoridades sanitarias del país.

'En las zonas urbanas se distribuyen 10 días de leche entera en polvo para los niños de 0 a seis meses, y de seis meses hasta seis años, 10 días de leche descremada. Mientras que alrededor de 17 mil niños en la provincia están recibiendo la leche fluida, y para poder cumplir con esa entrega, se recibe el apoyo de la provincia de Camagüey, con unos 10 mil y hasta 20 mil litros de leche diarios.

"En cuanto a las dietas médicas el mes pasado pudo cumplirse con la de las embarazadas, y las enfermedades crónicas de la infancia, y se espera poder hacerlo con ese grupo en agosto.

En cuanto a los cárnicos, Rosell Zarrabeitía dijo que: "Se entregó el pollo correspondiente a julio, quedando unas 40 toneladas que sustituyen la carne de res destinada a los niños, estamos a la espera de que se sitúe para venderla. Asimismo se cumplió con la carne en conserva y se garantiza la del mes en curso, mientras que el pollo depende de la capacidad que tenga el país para realizar la importación en tiempo.

La distribución del café sigue teniendo atrasos debido a que no fue una cosecha buena y se incumplieron los estimados de la producción en todo el país. En la actualidad se está terminando la entrega correspondiente al mes de mayo, y hoy no tenemos garantía de la industria para dar el de junio y julio.

"En el caso de la compota se ha ido recuperando la industria, se dan 12 vueltas en el municipio cabecera y 10 en el resto de la localidad, y en este minuto se están distribuyendo dos vueltas, la cuarta y quinta correspondientes a los meses de abril y mayo; y en los municipios la quinta".

El Coordinador, aseguró que hay garantía de la harina para la producción del pan con una cobertura muy apretada de un día o dos, pero no debe haber baches. En cuanto al aseo, se debe el jabón de lavar de mayo y el de tocador y la crema dental de junio por dificultades en su fabricación.

De la misma forma, William Hernández Morales, coordinador para los Programas del Gobierno provincial, sentenció: "La situación que presenta la leche es muy difícil en el país, por lo que los productores tienen un compromiso mayor con el Estado. Actualmente incumplen con la entrega de leche y carne a la industria por causas objetivas y subjetivas, lo que denota que la provincia no está en condiciones de autoabastecerse de leche".

Convocatoria -

La Filial Provincial de Esperanto de Santiago de Cuba, informa a los interesados en aprender el idioma universal Esperanto y ser miembro de nuestra asociación, que el período de inscripción es del 1ro de agosto hasta el 8 de septiembre. El idioma Esperanto se pronuncia como se escribe, no tiene verbos irregulares y todas sus palabras son llanas. Lugar de inscripción: Calle San Antonio 857 (altos). Entre Cuartel de Pardo y Calle Nueva. Requisitos: Presentar Carnet de identidad. Abonar \$40.00 si jubilado o estudiante (año fiscal), \$80.00 si es trabajador. El curso tiene una duración de cuatro meses y medio, lugar: Sec, Básica José de la Luz y Caballero, sita en San Basilio casi esquina a calle Reloj. Frecuencia de clases: lunes y miércoles de 6:00 a 8:00 p.m. Para mayor información llamar al: 22654729. "Esperanto, un idioma para hacer amigos, un puente de amistad, solidaridad e intercambio de culturas entre los pueblos del mundo".

Filial Provincial Santiago de Cuba.



24/7/2023 Emerio Torres Estrada. Ejército Rebelde.

25/7/2023 Aníbal Medina Vaillant. Internacionalista. Palma Soriano. 26/7/2023 Oscar Bernal Vázquez,

Ejército Rebelde. 27/7/2023 Joaquín Pérez Chivas. Internacionalista.

29/7/2023 Luis Mariano Calunga Laudinot. Ejército Rebelde. 30/7/2023 Francisco Colón Laserra. Internacionalista.

Algunos beneficios del aguacate



· Reduce los niveles de colesterol malo en sangre y aumenta el colesterol bueno. Regulariza el azúcar en sangre y

ayuda a evitar la resistencia a la insulina. A quienes padecen artritis reumatoide les ayuda a desinflamar articulaciones. Mejora la digestión.

EN LA COCINA / Tortillas frescas

Ingredientes: Una taza de harina de maíz molido, 3/4 taza de agua caliente.

Preparación: Ponga la harina de maíz en una fuente honda, haga un hueco en el centro y vierta el agua caliente, mezcle y amase con un cucharón de madera o las manos, hasta que la masa quede homogénea y espesa. Debe quedar igual a la plastilina. Tape la masa

y déjela reposar durante 20 minutos.
Ponga una sartén a la candela; cuando esté caliente tome una cucharada de la masa. Haga una bola entre las palmas de la mano, aplástela de forma que tome el grosor de 1mm aproximadamente y coloque la tortilla en el sartén caliente previamente untado de grasa. Cocine de 30 a 40 segundos por cada lado, hasta que la parte superior se infle y la de abajo se empiece a dorar. Pase la tortilla para un recipiente y tápela. Manténgala tapada hasta servirla para que esté suave.



Una madre no tiene siete vidas, pero daría la única que tiene por su hijo.

Se escribe «rehúso» ('rechazo'), «reúso» ('reutilizo'), «rehízo» ('reconstruyó'), «reízo» ('vuelvo a izar').



Lupe, María Elena y Mayte





Mercedes Acosta Fornaris

En la unidad está el camino

Han transcurrido pocos días de los aniversarios 508 de la fundación de la Villa de Santiago de Cuba y el 70 del asalto al cuartel Moncada, conmemoraciones trascendentales en la vida de los santiagueros. El primero por abrir el

establecimiento de una población que poco a poco fue tejiendo su camino hacia la conformación de la nacionalidad, al tiempo de ir marcando, de generación en generación, la historia épica que nos distingue; y lo segundo, porque fue el detonante para la definitiva conquista de la soberanía de los cubanos.

Ambas celebraciones llegaron en circunstancias económicas complejas que afectan a todo el país. Las razones esenciales se conocen, sobre todo las referidas al genocida bloqueo imperial, recrudecido en medio de la pandemia de la Covid-19, argumento real, cual espada de Damocles, que no hemos logrado socavar.

Más de 200 medidas han sido implementadas por la gobernación norteamericana para doblegar al pueblo cubano por hambre, al tiempo de crear serias afectaciones en el campo de la Salud, la Educación, la Cultura, la Industria y en los logros de la Revolución. Es un hecho objetivo. ¿Qué estamos haciendo?

La dirección del país ha puesto todo su empeño en tratar de contrarrestar los problemas que frenan la economía y, por consiguiente, las necesidades de la población. Al mismo tiempo, incentiva y aplica estrategias imprescindibles para elevar las producciones agrícolas y desarrollar los diversos programas esenciales que permitan paliar los problemas.

A la par se ha fortalecido el sistema jurídico con la aprobación de nuevas legislaciones, las que a su vez, contribuirán a un mayor orden de la sociedad, y se adoptan un sinnúmero de medidas con la finalidad de aliviar los efectos altamente nocivos de la crisis económica, que, cuan virus feroz, se extiende hasta una guerra mediática para confundir, dañar los sentimientos y los valores de las personas.

El país mueve sus empeños en todas las direcciones y son millones de hombres y mujeres que entregan cada día lo mejor de sí para neutralizar las dificultades, pero sucede que muchas veces, a pesar de las buenas intenciones, no se transita por el camino correcto del cómo y nos perdemos en "un campo de lechuga". Existen decisiones y procedimientos que dan al traste con los fines y es, justamente, uno de los caldos de cultivo, que utiliza el enemigo para lacerar la confianza y la credibilidad en la Revolución.

Toca a los directivos de las diferentes entidades, organismos del Estado, y todos los que de un modo u otro tenemos el desafío de enfrentar las dificultades, proceder con una visión de análisis para medir los beneficios y validar los resultados teniendo en cuenta la situación actual en que batalla el país, para salir adelante.

Se imponen estrategias que involucren a los garantes, dígase, por ejemplo, productor, distribuidor y encargado de la venta con una unidad de acción, de modo que lleguen con agilidad los productos de mayor urgencia a la población; unidad, no como consigna, sino como una práctica imprescindible, donde la comunicación sea un importante soporte para lograr los objetivos.

La indolencia, el pesimismo, la falta de fe y la desconfianza son predisposiciones que amenazan a corroer el sentido de pertenencia, el optimismo, el espíritu maceísta, y la dignidad que aprendiéramos de Fidel.

Nos colma el orgullo de ser cubano y santiaguero cuando se reconoce nuestra portentosa historia de rebeldía y humanismo, por juntarnos ante grandes avatares y enfrentarlos con vasto coraje, por el patriotismo demostrado en los momentos más difíciles y por los valores aprehendidos de la mano de Fidel.

Mas ahora tenemos un reto que recaba de "pantalones", un reto a la inteligencia, a la audacia para detectar los signos de corrupción y los errores de procedimiento; el desgano laboral, la indisciplina, la indiferencia y el desorden. Y es algo que nos involucra a todos: a los directivos en los diferentes niveles y a cada hombre y mujer, quienes, a diario, hacen historia. La clara visión de los problemas y el cómo enfrentarlos con unidad, garantizarán el éxito.

(Tomado de TeleTurquino)



Yanet Alina Camejo Fernández

Podría asegurar que esa es la expresión que más se dice y escucha por estos días: ¡Qué calor! y ansiosos buscamos cómo refrescar; muchos se dan varios baños en el día, otros se zambullen en piscina, playas, ríos, algunos hasta cogen piso para sentir el

frío y hay quienes se ponen frente a todos los ventiladores y aires acondicionados que encuentren porque realmente la sensación de calor es sofocante.

A nivel mundial julio calificó como el de las temperaturas más altas en la historia de los registros, batiendo records en diversos sitios: Desierto de Sonora 80 grados Celsius, China 52,2 y Estados Unidos 53,9. Cuba no está exenta de esto y en el archipiélago también se elevan, muestra de cuán vulnerables somos a los efectos del cambio climático y el calentamiento global.

En nuestra provincia, que de por sí la llamamos la "Tierra caliente" el escenario no ha sido distinto, aunque no ha ocurrido ningún nuevo valor, el calor intenso es agobiante y la sensación térmica es alta.

Mirna Martínez Mustelier máster en Ciencias y

¡Qué calor!

especialista del Centro Meteorológico Provincial, nos comentó que el récord en el territorio se registró en Contramaestre con 38,2 grados Celsius el 29 de julio de 2015.

"Hasta ahora las temperaturas se comportan de forma normal para los meses de verano. La sensación térmica es alta debido a la relación de temperatura y humedad relativa y a la poca variabilidad de los vientos que están en calma", puntualizó.

Ante este escenario es importante instrumentar medidas que permitan actuar en correspondencia con la situación climatológica y los expertos recomiendan no exponerse innecesariamente al sol de 10:00 a.m. a 4:00 p.m., no realizar ejercicios físicos fuertes entre esos horarios al aire libre y expuestos al astro rey, protegerse con gafas, sombrillas, gorros, tomar abundante líquido y cuidar a los niños, ancianos y embarazadas.

"En caso de que exista una insolación, ya sea por exposición al sol prolongada en el tiempo por ocio (playa, piscina, campo, ejercicio) o por trabajo (ambiente muy caluroso), lo aconsejable es que el afectado se hidrate ya que se pierde agua y sales minerales y entra en estado de

deshidratación a nivel general.

"La temperatura corporal aumenta y la piel está roja, caliente y húmeda. La persona tiene dolor de cabeza, suda mucho y está cansada. Se puede llegar a las náuseas, la visión borrosa e incluso perder el conocimiento.

"Por esto, es muy importante que el afectado se aleje del sol y se mantenga a la sombra y en un ambiente templado o más fresco, evitando un contraste de temperatura considerable. Posteriormente, se deben mojar compresas o ropa y pasárselas por el cuerpo, especialmente en aquellas zonas donde se encuentran las arterias y los vasos sanguíneos: ingles, cuello, pecho y las axilas.

"Si la persona responde correctamente y recupera la conciencia, se le puede administrar agua fresca en pequeñas dosis. Una vez se tenga la sensación de recuperación, es aconsejable acudir a la asistencia médica más cercana para realizar revisión", especificó Aris Arias Batalla, representante de la Cruz Roja en el territorio.

Los pronósticos de los científicos auguran que las temperaturas continuarán aumentando con el paso de los años debido al cambio climático, por eso adaptarnos a este fenómeno será cuestión de vida o muerte.

Cuando la diversión se convierte en desgracia

Nada más rico en este tiempo de calor que estar disfrutando en la playa, río o piscina. El verano es propicio para que en estos sitios las personas se diviertan y pasen un rato agradable. Sin embargo, este gozo no siempre termina en satisfacción, en algunos casos, lamentablemente lo que inició como esparcimiento terminó en desgracia.

Según informan autoridades de Operaciones y Socorro/ Seguridad Acuática en la provincia de Santiago de Cuba en julio ocurrieron varios incidentes que si bien muchos fueron resueltos por la acción de los Salvavidas, otros no tuvieron la misma suerte.

Aris Arias Batalla responsable de estas operaciones dijo que "lamentamos la pérdida de vidas humanas, principalmente en edades de niños y adolescentes; estos accidentes (ahogamientos por sumersión) han sido por falta de percepción de riesgos, descuidos y negligencias de familiares y acompañantes. La mayor incidencia de los fallecidos ha sucedido en localidades rurales, específicamente en pozas o zonas aledañas a sus viviendas o comunidades.

"Desde nuestro puesto hacemos un llamado a las familias a cuidar estos grupos vulnerables. Podemos divertirnos, disfrutar y bañarnos, pero con seguridad, precaución, en la confianza está el peligro, la vida no tiene precio y se puede perder en segundos", especificó Arias Batalla.

Estas zonas, donde han ocurrido los decesos, no están

certificadas como áreas de baño ni hay personal salvavidas, por lo que solo dependen de la responsabilidad de los bañistas.

Para este verano en cada territorio entidades de Salud Pública de conjunto con los gobiernos locales certificaron aquellos sitios que constituían áreas de baños públicos, las que sí cuentan con este personal.



Como responsable provincial de Operaciones y Socorro/ Seguridad Acuática Aris señaló con preocupación que no se les hace el debido caso a los Salvavidas.

"Estos hombres velan por la vida de cientos de personas, en la mayoría de las veces ni cuentan con todos los recursos, y a pesar de sus charlas, advertencias y llamados de atención, los bañistas no respetan sus indicaciones y prohibiciones", comentó.

"En los recorridos realizados a playas, piscinas y ríos hemos observado muchas indisciplinas e irresponsabilidades, los vacacionistas se ponen a conversar, tomar alcohol, jugar y divertirse y los niños solos en la arena, orilla e incluso en el agua. Tras esos descuidos en segundos, vienen los accidentes, ahogamientos y hechos fatales.

"Los adolescentes y jóvenes también son para vigilar. En ocasiones se alejan de la orilla en cámaras de camiones usadas como balsas, algunos sin saber nadar, y es ahí donde viene el peligro, o se ponen a "jugar de mano" a veces hasta tomados, y también constituye un riesgo" puntualizó.

Inició agosto, aumenta la afluencia de público a los balnearios y con este nuestra alerta a aumentar también la percepción del riesgo; que esos momentos de diversión y gozo no se conviertan en lamento y desgracia porque en un descuido se puede perder la vida de los seres queridos.

"Se impone trabajar diferente, con más dedicación"...

*Discurso de José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en Santiago, en el acto provincial por la Gesta del Moncada, en el municipio de San Luis

Compañeras y compañeros de la presidencia, Ouerido pueblo de San Luis

Efectuamos hoy aquí, en este aguerrido pueblo de San Luis, el acto provincial por el 70 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, cuando solo faltan unas horas para arribar al día de la Rebeldía Nacional y donde nuestra provincia será sede de las actividades centrales de tan importante conmemoración.

La gloriosa y heroica acción llevada a cabo el 26 de julio de 1953, fue la digna respuesta del pueblo cubano ante la situación creada por el golpe de estado del 10 de marzo de

Tenía como objetivo, desencadenar la lucha armada contra la tiranía de Batista, que había tomado el poder por la fuerza, e iniciar una Revolución con un programa que permitiera enfrentar y erradicar los gravísimos problemas económicos y sociales existentes en el país, los que fueron denunciados por Fidel en su histórico alegato "La Historia me Absolverá".

El grupo de jóvenes, que dirigidos por Fidel reiniciaron aquel día en las heroicas ciudades de Santiago y Bayamo, el camino de lucha de nuestro pueblo, formaron la vanguardia de la nueva gesta que se iniciaba por la verdadera independencia de Cuba.

Refiriéndose a la histórica acción llevada a cabo por aquellos jóvenes, inspirados en el patriotismo y la prédica revolucionaria de Martí, el Comandante en Jefe expresó: "Era necesario enarbolar otra vez las banderas de Baire, de Baraguá y de Yara, era necesario una acometida final para culminar la obra de nuestros antecesores y esta fue el 26 de julio de 1953".

El asalto al cuartel Moncada tuvo una trascendencia extraordinaria para el pueblo cubano y para el movimiento de liberación nacional, pues inició un periodo de lucha armada que ya no terminó hasta la derrota definitiva de la tiranía el 1ro de enero de 1959.

Al conmemorar este glorioso aniversario, lo hacemos con el orgullo de contar con una historia colmada de hechos y tradiciones patrióticas que nos inspira, motiva y compromete a hacer de cada día un Moncada, a crecernos ante las dificultades y convertir los reveses en victorias.

Los caídos en las acciones del 26 de julio de 1953 se convirtieron en semillas de ideas y principios que prendieron en el alma de cada cubano, porque ellos señalaron el deber de seguir adelante.

A 70 años de aquel heroico acontecimiento, las presentes y futuras generaciones de cubanos, continuamos consolidando esta obra, asumiendo con nuestro actuar lo expresado por el General de Ejército Raúl Castro Ruz cuando señaló:

"Trabajemos para preservar las conquistas de la Revolución, por las que tantas generaciones de cubanos han luchado".

Para conmemorar este aniversario, los santiagueros nos propusimos por etapas, un amplio plan de actividades con el objetivo de lograr la sede, no solo por nuestra hermosa historia, sino con esfuerzo y el cumplimiento de los compromisos

Aun cuando estamos conscientes de los problemas, de las deficiencias, de las insatisfacciones de la población y las muchas cosas que faltan por hacer y lograr.

En esta etapa se le ha prestado una atención priorizada al cumplimiento de los acuerdos del 8vo Congreso del Partido, entre estos al cumplimiento de la estrategia económica y social, principalmente lo relacionado con la producción de alimentos, lográndose sobrecumplir, los planes de siembra y producción de cultivos varios, aunque estamos conscientes que lo realizado resulta insuficiente y distante de las necesidades de nuestro pueblo, siendo la alimentación, junto a los altos precios, uno de los principales problemas que afectan a la población.

También se han atendido con prioridad, las principales actividades económicas y sociales, la implementación de las medidas para potenciar la producción agropecuaria, el autoabastecimiento territorial, la recuperación de las capacidades de la generación eléctrica, las transformaciones en más de 80 barrios y comunidades, la construcción de viviendas y la circulación mercantil, entre otras importantes

Del mismo modo se han impulsado la ejecución de obras del proceso inversionista y las acciones de mantenimiento y reparación en un grupo importante de organismos, lo que ha permitido el mejoramiento de instituciones económicas y sociales, así como de la imagen de la provincia.

Como parte de la reactivación de la vida económica, social, cultural y recreativa, se ha desarrollado con resultados satisfactorios el curso escolar, los eventos culturales y



Foto: Tomada de CMKC

deportivos y las actividades previstas para este Verano 2023.

Con espíritu de sacrificio, unidad, optimismo y voluntad, el pueblo santiaguero ha sabido enfrentar las adversidades, derivadas del recrudecimiento del criminal bloqueo económico del Gobierno de los Estados Unidos contra Cuba y como siempre ha estado en la primera trinchera de defensa de su Revolución, frente a las pretensiones imperialistas y sus lacayos de destruir nuestro proceso revolucionario.

El Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido, acordó otorgar a este municipio de San Luis, la sede del acto provincial por el 70 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Este territorio, con una rica trayectoria revolucionaria, ha sido testigo de importantes hechos y acontecimientos históricos:

· En la finca Majaguabo nacieron hombres y mujeres de estirpe heroica como la familia Maceo Grajales.

· En la Mejorana se reunieron los tres grandes jefes de la contienda del 95: Máximo Gómez, Antonio Maceo y José Martí; para precisar detalles organizativos de la Guerra Necesaria.

En San Luis descansaron los restos de nuestro Héroe Nacional José Martí, luego del combate de Dos Ríos, que cegaron su vida cuando estaba dándole a la Patria lo mejor de

· El 29 de abril de 1933 el cuartel enclavado en esta urbe fue asaltado por el revolucionario Antonio Guiteras, uno de los líderes de la Revolución del 30.

· Aquí nacieron grandes hombres de la guerrilla del Che como lo fueron: Eliseo Reyes, el Capitán San Luis y Alberto Fernández Montes de Oca, Pachungo.

Al otorgar la sede a este municipio se reconoce el esfuerzo realizado en los frentes económicos y productivos, principalmente en la siembra y producción de alimentos, el sobrecumplimiento de la circulación mercantil, el mejoramiento de instituciones de educación, salud, deporte, cultura, comercio y gastronomía, la construcción de viviendas, las acciones de transformación en 12 barrios y comunidades, así como es justo reconocer el trabajo que están realizando en la recuperación de polos productivos como El Alambre y El Tetuán y la incorporación de nuevas áreas de desarrollo

Importante reconocer también la participación popular de los sanluiseros en las movilizaciones para apoyar otros polos productivos de la provincia como Laguna Blanca y además el esfuerzo y la participación de la población en disímiles tareas, entre estas la labor realizada en sofocar los incendios forestales que amenazaban con afectar al municipio.

Al mismo tiempo, se ha desarrollado un movimiento encaminado al mejoramiento de la imagen del municipio de manera integral y en la próxima etapa se le apoyará por parte de la provincia para resolver algunos de los problemas de viales que presenta.

El trabajo realizado en la provincia y en cada uno de sus municipios, en medio de la compleja situación económica que vivimos, es fruto de la unidad, la resistencia creativa y la demostración del Sí se puede, que siempre ha caracterizado al pueblo santiaguero.

Queremos transmitir nuestro reconocimiento y felicitación a la dirección del Partido, al Gobierno, a las organizaciones políticas y de masas de este municipio de San Luis, por el esfuerzo realizado en esta dificil etapa de trabajo.

Un reconocimiento muy especial a todo el pueblo de la provincia de Santiago de Cuba, que siempre ha sabido estar unido, a la altura de su historia y tradiciones de lucha. Para el cual pedimos un fuerte aplauso.

También el reconocimiento y la felicitación a los que recibieron sus carnés de militantes del Partido y de la UJC.

Compañeras y compañeros:

Este segundo semestre será para los santiagueros de importantes retos, pero también de muchas motivaciones, siendo la principal de estas la conmemoración del 65 aniversario del triunfo de la Revolución cubana.

Desarrollaremos la Segunda Conferencia Nacional del Partido y priorizaremos la atención a un grupo de tareas y actividades principales, entre las que se encuentran:

1. Trabajar intensamente para lograr el cumplimiento de los planes técnicos económicos con una mayor eficiencia.

2.Lograr un comportamiento favorable en la ejecución del presupuesto.

3. Elevar el rigor y la disciplina en el cumplimiento de la política fiscal.

4. Cumplir con calidad las obras del proceso inversionista.

5.Garantizar el cumplimiento y crecimiento de los programas de producción de alimentos y la realización de la

6. Sobrecumplir y crecer en el cumplimiento del plan de circulación mercantil.

7. Cumplir el plan de construcción de viviendas y la producción de materiales de la construcción.

8. Enmarcarnos en el plan de consumo de energía eléctrica, estableciendo efectivas medidas de ahorro en el uso de portadores energéticos.

9. Lograr un efectivo control interno, eliminando en cada lugar las causas y condiciones que provocan el delito, las indisciplinas, las ilegalidades y los hechos de corrupción, para lo cual es necesario elevar la vigilancia y la combatividad de todos los revolucionarios.

10. Garantizar el cumplimiento de todas las tareas de la preparación para la defensa.

11. Mejorar la calidad de todos los servicios que se prestan a la población y trabajar por el mejoramiento constante de los indicadores de los sectores emblemáticos de la Revolución, la Educación, la Salud, el Deporte y la Cultura.

12. Desarrollar un verano de superior calidad, donde cada organismo debe cumplir el programa concebido.

13. Se le debe prestar todo el apoyo a la realización de las actividades culturales, deportivas y recreativas y brindar todo el apoyo y calor a nuestro equipo de béisbol que participa en la 62 Serie Nacional.

14. Se le debe continuar prestando la máxima atención al proceso de transformación de barrios y comunidades, con el objetivo de mejorar las instituciones de cada uno de los

Resulta indispensable multiplicar los esfuerzos para lograr resultados superiores en todos los sectores, se impone trabajar diferente, con más dedicación para convertir cada conmemoración en una manera más para defender desde la cotidianidad nuestra obra más hermosa, que es la Revolución.

Han pasado 70 años de aquella gloriosa gesta, vivimos escenarios diferentes, pero los tiempos no son menos complejos, los imperialistas no cesan en sus macabros propósitos de querer destruir la Revolución.

Pero este es el pueblo de Fidel, que lleva siempre presente la convocatoria de su líder cuando sentenció:

"Defendamos la Revolución, defendamos la Patria con toda la energía que seamos capaces, con todo el valor que somos capaces, con todo el espíritu que somos capaces. Luchemos sin desaliento, luchemos sin tregua. ¡Mientras más difíciles sean las circunstancias más alta tiene que ser nuestra moral, más elevado tiene que ser nuestro espíritu, más sólida nuestra

En este 70 aniversario el agradecimiento a los héroes y mártires del 26 de Julio y a Fidel, cuya presencia eterna y sus ideas son las enseñanzas que seguirán guiando a las presentes y futuras generaciones de cubanos.

VIVA LA PATRIA

VIVA LA REVOLUCIÓN

VIVA EL 70 ANIVERSARIO DEL ASALTO A LOS CUARTELES MONCADA Y CARLOS MANUEL DE **CÉSPEDES**

GLORIA ETERNA A LOS HÉROES Y MÁRTIRES **DE LA PATRIA**

VIVAN ĻOS COMBATIENTES DE LA REVOLUCIÓN CUBANA

VIVAN FIDEL Y RAÚL VIVA DÍAZ-CANEL **PATRIA O MUERTE VENCEREMOS**



"PATRIA Y LIBERTAD"

PERIODICO POLITICO INDEPENDIENTE

Fidel y el surgimiento de una nueva vanguardia

Dr. C. Frank Josué Solar Cabrales

Presidente de la Cátedra Honorífica para el estudio del pensamiento de Fidel Castro

Universidad de Oriente

Abundan en la historia de Cuba, en la larga estela de luchas de su pueblo por la libertad, ejemplos de hechos que parecen desafiar toda lógica, en los que la audacia, el coraje y la voluntad se rebelan contra los estrechos contornos impuestos por cálculos racionales de posibilidad. Es Céspedes, en sentido contrario a la sensatez que aconsejaba esperar por mejores condiciones, levantándose el 10 de octubre de 1868, sin más recursos que unas pocas armas y un manojo de hombres libres, frente a un imperio que aparentaba ser más poderoso solo porque se le había mirado de rodillas. Es Agramonte rescatando a Sanguily en una "carga de locura", al mando de 35 jinetes que lucharon como fieras contra una columna española de más de 120 efectivos; o apelando a la vergüenza de los cubanos como factor determinante para continuar el combate, cuando todo lo demás escaseaba. Es Maceo, prácticamente solo y sin medios materiales mínimos, alzando en Baraguá la dignidad de la Patria mancillada en el Zanjón y proclamando la decisión de pelear hasta las últimas consecuencias, en momentos donde todo parecía perdido y muchos, cansados, se rendían y dejaban caer la espada. Es Martí, sobreponiéndose a privaciones e incomprensiones, limitaciones físicas y de salud, adversidades, fracasos y obstáculos gigantescos, para persistir en el ciclópeo empeño de unir a todos los que deseaban la independencia y poner al país nuevamente en pie de guerra. Es Mella, venciendo a un tirano despiadado y brutal contando solo con su cuerpo, tras una legendaria huelga de hambre de 18 días, en la que estuvo a punto de perder la vida.

En esa extensa constelación de proezas, brillan con luz propia y singular fuerza las acciones del 26 de julio de 1953. El asalto a la mayor fortaleza del país fuera de La Habana, por un grupo de jóvenes sin experiencia militar y pobremente armados, fue una verdadera quijotada que sorprendió a todos y marcó un punto de giro en la historia nacional y latinoamericana. ¿Quiénes eran aquellos combatientes desconocidos? ¿De dónde habían salido? ¿Quién los dirigía? ¿Qué los motivaba a arriesgar la vida? ¿Qué perseguían con su impulso heroico?

El golpe de Estado del 10 de marzo de 1952 había interrumpido el ritmo constitucional inaugurado en 1940, e instaurado una férrea dictadura militar. Entre la panoplia de reacciones contrarias, que fueron desde la pretensión de salir del régimen por vías electorales hasta las conspiraciones para producir una solución armada, la mayoría provino de los dos partidos más afectados por la asonada, el Partido Revolucionario Cubano (Auténticos), que se encontraba en el noder. v el Partido del Pueblo Cubano (Ortodoxos), probable ganador de los próximos comicios. De las dirigencias de estas dos fuerzas, que habían sido las hegemónicas en el panorama político cubano de los últimos años, y que contaban con prestigio y prontuario de lucha, con abundantes recursos materiales e influencia en la opinión pública, se esperaba que surgiera una respuesta lo suficientemente enérgica y eficaz para provocar el derrocamiento de la tiranía. No estuvieron a la altura, sin embargo, de las nuevas circunstancias históricas, y quedaron, pasivas y timoratas, expuestas en su incapacidad de encabezar una rebelión que restaurara las libertades conculcadas.

Mientras, las bases ortodoxas, desorientadas y confundidas,



no encontraban un liderazgo que las condujera al combate frontal contra la dictadura, sin compromisos indignos con los ladrones de ayer. Esa corriente subterránea de descontento con la ejecutoria política de sus dirigentes, entre las filas de los seguidores de Chibás, fue galvanizada por el joven abogado Fidel Castro Ruz, cuadro político de nivel intermedio en la ortodoxia, que iba a aspirar como representante por ese partido en las frustradas elecciones de 1952. A partir de los contactos personales forjados en sus actividades políticas, y de las redes construidas entre los partidarios de la lucha armada, fue nucleando y entrenando un grupo de combatientes, con el objetivo inicial de sumarse a la primera tentativa insurreccional que surgiera contra el batistato.

Fidel comprendió que el momento era revolucionario y no político, y que había que prepararse seriamente para el enfrentamiento armado. Trabajando con discreción pudo contar en poco tiempo con un contingente dispuesto al sacrificio por la libertad de Cuba, pero ninguna de las operaciones subversivas anunciadas por los jefes auténticos y ortodoxos conseguía cuajar. Frente a las promesas incumplidas, decide adelantar y llevar a cabo su propio plan, al margen de los grupos insurreccionales más conocidos. De los fracasos ajenos ha aprendido que deberá ser muy original y explorar caminos nuevos si desea coronar con éxito su proyecto de transformación profunda de la sociedad cubana.

Hasta ese momento las vías para la toma del poder en la Cuba republicana habían transcurrido generalmente por la ocupación del Estado Mayor del Ejército en Columbia y el control de centros neurálgicos en la capital, con la acción combinada de pequeños grupos de civiles armados y conspiraciones militares. Si Fidel y sus compañeros buscan algo más allá de la simple sustitución de un hombre y de la restauración de la política tradicional anterior al 10 de marzo, están obligados a ser pioneros y emprender sendas inexploradas. El fin que se proponen no admite cualquier medio. El cambio total que pretenden solo podrá alcanzarse a través de una insurrección popular armada y no de un *putsch* aislado y quirúrgico, de acuerdo con sectores castrenses.

La radicalidad del objetivo condiciona la estrategia escogida. Ellos no actuarán en nombre del pueblo, sustitu-yéndolo. Serán la chispa que inicie el incendio, el percutor que franquee el acceso del pueblo al poder, a tomarlo en sus propias manos. A esa gran "masa irredenta" no le iban a decir "Te vamos a dar", sino: "¡Aquí tienes, lucha ahora con todas tus fuerzas para que sean tuyas la libertad y la felicidad!".

Se levantaban, así, no solo contra la dictadura y sus sostenedores, sino también contra moldes impuestos como verdades absolutas por el sentido común y ciertos esquemas teóricos revolucionarios, que acotaban las rebeldías en canales seguros, inofensivos y funcionales al sistema de dominación colonial regente en Cuba. Entre ellos, los que pontificaban sobre la imposibilidad de victoria de una rebelión popular armada contra el Ejército, y a 90 millas de Estados Unidos.

El Moncada marcó el inicio de la construcción del liderazgo revolucionario de Fidel y el surgimiento de una nueva vanguardia. Fidel y los moncadistas van a constituir, en adelante, una especie de nobleza revolucionaria dentro de la oposición insurreccional. Los rodeaba la aureola sagrada de ser los primeros que se atrevieron a desafiar al tirano con las armas en la mano. Más allá de la dosis de azar y buena fortuna que le permitió sobrevivir providencialmente en momentos de extremo peligro, fueron la voluntad, la determinación personal y la persistencia en irse por encima de obstáculos y dificultades las que permitieron a Fidel convertir el revés militar coyuntural en una victoria política de largo aliento.

MÚLTIPLES RAZONES PARA UN HOMENAJE

Enfrascados en las actividades conmemorativas por el 70 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes el 26 de julio de 1953, que diera inicio a la última etapa por la liberación nacional, la Filial de la Unión de Historiadores de Santiago de Cuba, sede del Acto Nacional de clausura de la jornada por el Día del Historiador cubano, en coordinación con el periódico *Sierra Maestra* ofrece a nuestros lectores esta página de *El Cubano Libre* como justo homenaje a la efemérides y contribución a la divulgación de la memoria histórica. Sea este nuestro tributo a la heroica gesta.





HISTORIADORES EN LA VANGUARDIA

La provincia de Santiago de Cuba, que se ganó el derecho a celebrar aquí el acto de clausura de la Jornada Nacional por el Día del Historiador Cubano, lo consiguió no solo por su historia sino también por los destacados resultados en el trabajo de la filial provincial de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic), dijo Jorge Luis Aneiros Alonso, presidente nacional de la Unión, al hacer las conclusiones.

Las instalaciones del antiguo Hospital Civil Saturnino Lora, hoy parque histórico, museo y biblioteca Abel Santamaría, sirvieron como sede a la actividad a la que asistieron los miembros del Comité Central José Ramón Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia, primer secretario del Partido en la provincia y Gobernadora. Estaban presente, además, los premios nacionales de Historia, la Dra.C. Olga Portuondo Zúñiga y el Dr.C. Hebert Pérez Concepción, y Magalys Duque de Estrada, hija de Arturo Duque de Estrada.

En el acto, se dedicó un minuto de silencio a la memoria de dos destacados historiadores santiagueros, recientemente fallecidos: Jorge Alberto Aldana Martínez y Rafael Duharte Jiménez.

A q u i l a Jornada fue dedicada al aniversario 70 del 26 de Julio y a la memoria de Arturo Duque de

Estrada y Angélica Miyares Bermúdez, dos pilares en la conservación del patrimonio cultural.

El Premio Provincial de Historia Arturo Duque de Estrada, máximo reconocimiento que entrega Unhic en el territorio, lo recibió la Dra.C. Aida Liliana Morales Tejeda, presidenta de la filial, nominada junto al Dr.C. Eduardo Puente Lafargue, profesor de la Universidad de Oriente (UO) y el M.Sc. Juan Manuel Reyes Cardero, investigador de la Oficina de la Historiadora de la

Se entregaron, además, Diploma Nacional Emilio Bacardí Moreau a la M.Sc. Mariela Rodríguez Joa y a la especialista Mariesky Roger Isaac; Diploma Nacional Fernando Portuondo del Prado, a



la M.Sc. Juana Suárez Gómez; Diploma Nacional Emilio Roig de Leuchsenring, al M.Sc. Juan Manuel Reyes Cardero y al M.Sc. Manuel Oliva Sirgo, y Diploma Nacional Pablo de la Torriente Brau, al Suplemento El Cubano Libre, del periódico Sierra Maestra.

También, hubo reconocimientos para el Museo Abel Santamaría, por sus 50 años; al Museo Castillo del Morro, por sus 45 años; a la Biblioteca Provincial Elvira Cape; a Sonia Labrada Velázquez, por sus 30 años de servicios a la Unhic, y a los presidentes salientes: Namielkis Rovira Suárez, Juan Manuel Arias Cervantes y Maritza Almarales Almarales. La distinción Simiente Heroica, la recibieron la Uneac, el Dpto. de Historia del Arte y la Upec.

UNHIC YA TIENE SEDE

Un viejo anhelo que data de más de 40 años, se hizo realidad el martes 1 de agosto, cuando fue inaugurada la sede de la filial de la Unión de Historiadores de Cuba (Unhic) en un local del antiguo Vivac, en Aguilera y Padre Pico, en Santiago de Cuba.

Asistieron a la apertura, Aranelis Barbán, jefa del Departamento Ideológico del Partido en la provincia;

Raulicer García Hierrezuelo, director provincial de Cultura; Jorge Luis Aneiros Alonso, presidente nacional de la Unhic; Suitberto Frutos, director del Centro Provincial de Patrimonio Cultural, y Víctor Hugo Leyva Sojo, presidente de la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), en Santiago de Cuba.

La Dra.C. Aida Liliana Morales Tejeda y el M.Sc. Jorge Luis Aneiros Alonso, cortaron la cinta. Participaron en el acto, historiadores, trabajadores de Patrimonio Cultural y una brigada de constructores de San

Luis, que repara y acondiciona el Vivac, donde radicarán, también, el Centro de Interpretación del Patrimonio Oriental y la Oficina de la Historiadora de la Ciudad. El Dr.C. Manuel Fernández Carcassés relató parte de la historia de la Unión aquí y mencionó, entre muchos nombres, al M.Sc. Octavio López Fonseca, Dr.C. Israel Escalona Chadez, Dra.C. Damaris Torres Elers, Alcibíades Poveda, a Olguita Portuondo, a Aldana, a Rafael Soler, Erilda, Guillaume, Nelsa Coronado, Rafael Duharte, Alba Pérez Arias, Sonia Labrada Velázquez...

La Dra.C. Aida Morales dijo las palabras centrales; agradeció el apoyo de las autoridades del territorio y de instituciones, organismos y organizaciones; manifestó la satisfacción por la obra y agregó que la filial tiene un compromiso profundo con la historia no solo por ser el gremio que agrupa a los historiadores sino por la larga



La sede de la Unhic

tradición revolucionaria, cultural e intelectual de esta provincia.

En las celdas y pasillos del Vivac estuvieron Perucho Figueredo, los expedicionarios del "Virginius", Emilio Bacardí, Antonio Guiteras, Haydée, Melba, Vilma, Frank, Fidel..

El 1 de agosto de 1953, Fidel Castro Ruz y varios de sus compañeros ingresaban detenidos en el Vivac. luego de ser capturados en las estribaciones de la Gran Piedra, por el teniente Sarría Tartabul, después del asalto al Cuartel Moncada.

IMBATIBLES! Y VAN POR 55



Están celebrando sus 55 años de vida artística y ahí están imbatibles. Van despacio por Enramadas, conversando, mirando su ciudad y su gente. Los sorprendo por la espalda y la reacción: "¡Oye!, este fin de semana en el Cabildo. Vamos a divertir-

Dagoberto Gaínza Pérez, Premio Nacional de Teatro 2022, y Nancy Campos Neira, una pareja admirable en todos los sentidos, festejan por estos días medio siglo y un lustro en los escenarios.

Santiago de Cuba, que los conoce tan bien y los arropa como hijos predilectos, y el teatro cubano, los felicitan. Y ellos, como gratitud a su ciudad, reponen en la Sala Van Troi, el que fuera a mediados de enero, en este 2023, el primer estreno teatral del año en la urbe: ¿¡Ya es la hora!?, con dirección artística y general de Orlando González y Dagoberto, respectivamente.

La cita del grupo A Dos Manos con el público es hoy y mañana, a las 6:00 p.m., en la sede del Cabildo Teatral Santiago, en la calle Enramadas.

Sobre la puesta en escena (el elenco es el mismo del estreno: Nancy, Dago y la invitada, Karina Alcina Jáuregui, de Calibán Teatro) la especialista Katiuska Betancourt Montero señalaba el pasado enero: "...usted estará presenciando una comedia mesurada, reflexiva e hilarante, de las mejores que ha pasado por la escena santiaguera en los últimos años". Y para Nancy y Dagoberto es una forma muy personal de mostrar que son inconmovibles y de festejar la efeméride.

DE TEATROS Y ARTES ESCÉNICAS

En el Guiñol Santiago, hoy y mañana, a las 10:00 a.m., el grupo Proyecto Campanadas presenta "Los pecermanitos", con dirección general de Liorge Reyes. Peña Eternamente Joven, este domingo, a las 4:00 p.m. en el Teatro Martí, con dirección artística y general de Risset Mineto y Agustín Salas. Variedades Santiago estará hoy y mañana en el Parque de los Sueños, desde las 11:00 a.m. con dirección general de Raúl Rizo. Y en la Noche Santiaguera, hoy, desde las 6:00 p.m., actuarán Variedades Santiago y el Ballet Folclórico Cutumba. (**Enisleidys García Reyes**, Centro de Comunicación de las Artes Escénicas).

DEL LIBRO AQUÍ

Ruta histórica literaria Alejo Carpentier por escenarios de algunas de sus novelas y relatos relacionados con Santiago de Cuba. Coordina y conduce el escritor Rodolfo Tamayo, con los invitados Nancy Campos y Dagoberto Gaínza. Hoy, de 9:00 a.m. a 12:00 m. en la Alameda, Barracones, Gallo, Parque Céspedes y Catedral. En el cine Rialto, hoy a las 7:00 p.m. será la tradicional Peña de Cine y Literatura La Naranja Mecánica, coordinada por el Lic. Adriano Lirio. Allí, además de la venta de

libros y los comentarios sobre estos, se proyectará el filme de terror franco-húngarocanadiense Piscina infinita. Y en la peña literaria Acta de fe, que coordina y conduce el escritor Edilberto Casimiro, se desarrollará el 8 de agosto, a las 10:00 a.m. en el Hogar de Ancianos América Labadí.

PLAYARTE 2023

La playa Caletón Blanco, en Guamá, acoge hasta mañana, el Festival de Música Electrónica PlayArte 2023, dijo Rey Luis Correa, vicepresidente de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en la provincia.

La información de la ACN, firmada por Nelson Hair Melik Marrero, recuerda que para estimular entre los jóvenes el consumo del arte, cada año se convocan celebraciones, entre estas Playarte.

Actuarán Quantum Project, Dj Piango, Dj X NONYMUS, Djavi, @nyeloDj, Dúo My Toska; habrá una descarga de raperos, con Irita La Negra, Dj Valdés, Dúo K'oz... también, los holguineros Dj Alex6music, Dj Whisper y Dj Axxenar, y los guantanameros Carmen Crown y Dj SKYKING.

Se disfrutará, además, de Word Music y varios Djs santiagueros, puntualizó Correa, quien destacó la intervención del Grupo de Experimentación Escénica La Caja Negra y Las estatuas vivientes, clown, zancos y comecandelas de Ánima Teatro, de Palma Soriano, que irán a comunidades.

El Festival, patrocinado por Villa Consuelo, constituye una de las acciones de la AHS santiaguera en la etapa veraniega.

PASCUAL NOS DEJA SU LEGADO



Familiares y amigos; la cultura; las artes escénicas y la docencia dentro de estas, y especialmente la actriz María Antonia Fong que lo apoyó hasta el final, aún lamentan 2018, en la filial santiaguera de la Historia del Teatro y Dramaturgia, el fallecimiento el pasado 30 de Universidad de las Artes en la Escuela de Instructores de julio a los 73 años, del M.Sc. Pascual Díaz Fernández.

en Pinar del Río y desde pequeño vino a residir en esta ciudad. Estaba ingresado el Hospital Clínico Quirúrgico

Hispánicas por la Universidad

arte escénico, fundamental- Dramaturgia; profesor de Teoría, Dramaturgia y Semiótica mente del teatro, Pascual nació el 14 de mayo de 1950 Instituto Preuniversitario Giraldo Igualmente impa Instituto Preuniversitario Giraldo Córdova, en Palma Soriano; metodólogo municipal de Español-Literatura, en la Isla de la donde lo sorprendió la muerte. Juventud; metodólogo-inspector Díaz Fernández se Licenció provincial de Educación de en Lengua y Literatura Adultos; jefe del Departamento Metodológico de la Dirección de Oriente (UO), era M.Sc. en Municipal de Cultura; Estudios Teóricos de la Danza, por Coordinador del Centro de la Universidad de las Artes, en La Información y Documentación de Habana; Profesor Asistente desde las Artes Escénicas; profesor de (FSCUA); Investigador Agregado Arte Pepito Tey; de Historia de la del Ministerio de Cultura; Danza y de Dramaturgia y Hombre extremadamente miembro de la Uneac, de la Actuación para Danza, en la legado escrito.

modesto y al mismo tiempo Sociedad Cultural José Martí, de actual Escuela Profesional de Arte con gran conocimiento del la Cátedra Latinoamericana de José María Heredia; de Historia,

> Igualmente, impartió Díaz Fernández cursos optativos, fue profesor del Seminario San Basilio El Magno, de Historia de la Cultura; publicó varios textos como autor o versionista, y prologó numerosas obras relacionadas con las artes escénicas y el teatro, a lo que sumó ser autor de varios estrenos. Sus artículos aparecen en publicaciones de la UO, la Revista Del Caribe, Caserón, Tablas, el periódico Sierra Maestra, la revista Sic...

> Sin duda, la muerte de Pascual priva a la Cultura y a sus cultores de un pilar y de una ayuda inestimable. Por suerte, queda su

ZZ

El aplauso del Guillermón

Las Avispas se colgaron la medalla de bronce en la 62 Serie Nacional de Béisbol

Bateaba la tanda alta de las Avispas en el octavo *inning* y el sueño santiaguero seguía vivo, en definitiva, la tropa ya había demostrado carácter para extender la semifinal contra Industriales hasta el último juego, cuando estuvo casi condenada.

El estadio Guillermón Moncada cobró vida, describirlo no le haría justicia, basta decir que continuó repleto hasta el *out* 27. Sin embargo, la remontada indómita fue solo un espejismo (3x1) y los Leones buscarán su decimotercer título en series nacionales, contra Las Tunas.

La lesión tempranera de Dasiel Sevila vaticinó que sería un partido escabroso para "Santiago", si el lunes todo resultó a las mil maravillas, el día siguiente deparó un escenario distinto.

Alberto Bisset tuvo su tercera justa monticular con Raymond Figueredo y nuevamente, el capitalino se llevó la mejor parte: redujo la ofensiva "rojinegra" a cuatro imparables y su único tropiezo apareció en la cuarta entrada, impulsado por Euclides Pérez. En general, el *bullpen* industrialista tuvo una jornada de lujo, ahí empezó a gestarse su éxito.

Asomaron los fantasmas defensivos de las Avispas en algún que otro momento; mientras, Yasmani "El tanque" Tomás y Alberto Calderón hicieron de las suyas con el madero. Llegados a este punto, los reproches están de más, vale la imagen que regalaron durante la campaña, haber roto los pronósticos que los ubicaban con suerte entre los ocho mejores y esta meritoria medalla de bronce, tras 15 años de sequía.



La escuadra "rojinegra" cedió en la semifinal contra Industriales (4-3)
Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

Los Leones pudieron haber decidido el *play-off* mucho antes, "Santiago" no bajó los brazos, ganó par de veces para empatar el duelo (3x2 y 8x1) y dejó la certeza de que hay talento para mejorar el color del premio. A pesar de caer ante el adversario histórico, la escuadra de Eddy Cajigal fue recompensada con los vítores de su afición.

"Gracias al pueblo, es un gran reconocimiento al cuerpo de dirección y a los atletas que se sienten satisfechos con el respaldo. Es mi primer año dirigiendo y alcanzar este bronce es digno, nosotros sabíamos lo que teníamos.

"Siempre hicimos por ganar, pero había un

rival que sabe jugar *play-off*, peloteros con mucha experiencia que supieron imponerse. Tuvimos un buen cierre de campeonato, estoy satisfecho con mis atletas y mi colectivo.

"En La Habana me dieron muestras de que pueden, trajimos la semifinal hasta el séptimo juego, eso era fundamental. ¿El futuro? seguir trabajando con los jóvenes, dándole frutos a Santiago de Cuba", declaró el estratega.

"Hay que contar con Santiago"

El Clásico encendió una llama en esta tierra apasionada por el Béisbol. El martes vimos a un capitán levantando su brazo desde la

lomita, pidiendo respeto, vimos a peloteros con sentimientos a flor de piel porque Industriales es el contrincante que duele.

"Nadie pensó que nuestro equipo iba a llegar hasta aquí, la clasificación fue consecuencia de los entrenamientos. Con el entusiasmo del público, de los entrenadores, se dio el resultado y luego ganamos a Camagüey.

"Todo el mundo vio un buen Santiago-Industriales, hace 15 años que el estadio no estaba así. Ahora nos toca seguir luchando en la Liga Élite para dar otro espectáculo al pueblo que se lo merece y se quedó con las ganas de vernos en la final", expresó Alberto Bisset.

Cosas del deporte, en 2007 disfrutó la victoria contra los Azules, este año la historia fue otra y su rol también. "Trato de dar consejos, por algo me eligieron como capitán. Cuando uno comete errores no es porque quiere, está en el juego de pelota; felicitaciones para todos los muchachos nuevos, para Osvaldo Acuña que tuvo su primer año y lució bien, para el equipo en general.

"Quería darle el alegrón a mi pueblo, no salió. Industriales jugó mejor, pero el año que viene hay que contar con Santiago", en tanto, vislumbró el ocaso de su destacada carrera, orgulloso de la presea para su gente.

Así se cerró este capítulo beisbolero, sorpresivo e ilusionante. Ni uno ni dos, recordemos que 13 novatos unieron fuerzas con las Avispas de mayor fogueo, todavía les queda camino por recorrer y el Guillermón debe volver a llenarse.

Diablillos continúan la travesía

Este fin de semana, los Diablillos santiagueros continúan su periplo y jugarán en tierras avileñas, como parte de las acciones en el grupo más oriental de la Liga Nacional de Futsal

Una victoria (5-8) y un revés (6-5) fue su balance en Las Tunas, luego, en territorio granmense, mejoraron su desempeño con sonrisa (1-3) y abrazo (2-2). Completadas cuatro fechas de la segunda fase, los subcampeones nacionales no han podido vencer: acumulan tres derrotas y el único empate con "Santiago", según reportes de CMKX Radio Bayamo.

Solo Lázaro Tamayo (33') hirió a los visitantes en su primer enfrentamiento, con sede en la Eide Pedro Batista. Las dianas de Héctor de La Torre (9'), Omar Hechavarría (15') y Víctor Manuel Caballero (40') inclinaron la balanza hacia el lado contrario.

Los dirigidos por Onel Seguí estuvieron a punto de completar la barrida, por esfuerzo de La Torre (15') y Evander Pozo (15'), pero un doblete de Maikol Girón (32' y 39') maquilló el choque para Granma.

Así las cosas, los Diablillos marchan segundos en su llave con 7 unidades, únicamente superados por su rival de turno, Ciego de Ávila (12) que mantiene un paso perfecto en el certamen. El conjunto de Las Tunas (3) y los granmenses (3) completan la agrupación.

La zona occidental está liderada por el vigente monarca, La Habana (12), mientras que Cienfuegos (7) se ha despegado de Industriales (3) y de Matanzas (1). Los representantes de La Perla del Sur tendrán importantes compromisos hoy sábado y mañana domingo cuando visiten al puntero.

Matanzas e Industriales están en similares condiciones, ambos necesitan sacar resultados positivos de sus duelos particulares, en casa de los capitalinos. Este fin de semana también están pautados enfrentamientos entre Las Tunas y Granma, en el Balcón del Oriente cubano.

Los cuatro semifinalistas del torneo saldrán de esta fase, una vez completadas las tres vueltas previstas. Cada escuadra disputará18 encuentros, seis ante cada rival de su grupo.



Foto: ISCarrillo-CMKX Radio Bayamo

Forgas debutó en cita mundialista



Hasta el próximo 24 de agosto, la Copa Mundial Fide 2023 congregará a los grandes exponentes del juego ciencia en Bakú, Azerbaiyán, cita que marcó el debut de la Gran Maestra Yaniela Forgas en esas lides.

A la santiaguera no le fue bien durante la primera jornada y cedió frente a Mary Ann Gomes, de la India. En esta partida llevó piezas blancas y cometió un error grave en medio de una posición con ventaja, informó el medio deportivo Jit.

Su compañera Yerisbel Miranda soportó el mismo desenlace en el estreno, con "negras", ante la polaca Klaudia Kulon. Estos resultados las obligaban a vencer en sus próximos duelos, para luego acudir a las partidas de desempate. Enfrentaron a las mismas rivales en la siguiente salida, con piezas opuestas, pero solo alcanzaron a firmar la paz en sus respectivos tableros. Entonces, se despidieron del certamen clásico con 0.5 unidades.

En el apartado femenino, el único pase cubano a la segunda ronda correspondió a la pinareña Lisandra Ordaz, tras imponerse a la estadounidense Jennifer Yu en la jornada inaugural y terminar con tablas en su último enfrentamiento particular.

Lisandra, Maestro Internacional sin distinción de sexo, ya había logrado avanzar a esa fase en la Olimpiada de 2021, celebrada en la ciudad rusa de Sochi. En esta edición, fue derrotada por la rusa Aleksandra Goryachkina, por lo que revalidó su actuación hace dos años.

En tanto, el Gran Maestro camagüeyano Carlos Daniel Albornoz certificó su boleto en el segmento Abierto y continuaba en competencia luego de pactar tablas con el egipcio Bassem Amin. Este viernes buscaba su entrada a la tercera ronda al intervenir en las partidas rápidas.

La Copa Mundial Fide 2023 entregará cupos a los tres mejores jugadores por apartado, para acudir a los Torneos de Candidatos que tendrán lugar en Toronto, Canadá, en abril de 2024. El noruego Magnus Carlsen, líder del ranking universal, es uno de los animadores de la justa en la capital de Azerbaiyán.

Un verano con amor

Una fórmula perfecta que mezcla aprendizajes, diversión, labores productivas, intervenciones comunitarias, recorridos por sitios históricos y de interés socioeconómico, así como un refrescante chapuzón, entre otras muchas más actividades, han sido los campamentos de verano 2023, que iniciaron el pasado sábado 29 de julio y concluyeron este martes 1 ro de agosto en Santiago de Cuba.

Más de 200 muchachos y muchachas, fueron agasajados con esta singular, y especial iniciativa de la Ujc para la etapa veraniega.

Jóvenes destacados en el estudio, el trabajo y la defensa, disfrutamos de esta atrayente propuesta. Así lo confirmó Juan José Torres Rosales, miembro del Buró Provincial de la Ujc, quien aseguró que fueron muy diversas y creativas las actividades concebidas en el plan, gracias al apoyo del Partido, el Gobierno, las autoridades territoriales y los directivos y trabajadores de las universidades.

La alegría y la satisfacción que se reflejó en los rostros de los participantes fue algo que regocija el alma. Contribuir a la formación ética y de principios en las nuevas generaciones, así como garantizar una recreación útil y sana, es uno de los objetivos de esta opción recreativa.

Alejandra Muñoz Ramírez, estudiante de 11no grado, del IPVCE Antonio Maceo Grajales, y miembro del Secretariado Provincial de la Feem, refirió: "el campamento fue una excelente propuesta... cuatro días magníficos... conocí y reencontré a personas y amistades maravillosas... y con seguridad deseo repetir... fiestas, aventuras e historias... este campamento 2023 lo describiría como un todo incluido, las cuatro F... FELICIDAD,

FUTURO, FRATERNIDAD, FIDELIDAD ... y sobre todo CUBANÍA".

Asimismo, Luis Ernesto Busto Sosa, estudiante de 12mo grado del Colegio Universitario de Periodismo, de la Universidad de Oriente, afirmó: "han sido cuatro días que para mí solo fueron unas pocas horas, fue la ocasión perfecta para llegar a los lugares históricos de mi Santiago, para sentir el calor de la capital del Caribe. Ante todo, significó un reencuentro con la historia Patria, con las tradiciones culturales y el constante intercambio con la gente de mi ciudad, que por cierto, es lo que más extraño; además de que me llenó de regocijo revivir momentos bonitos con antiguos compañeros con los que establecí enormes lazos de amistad en mi paso por la Feem. Puedo



decir, sin que me quede nada por dentro, que fue una experiencia inolvidable, la cual espero que se repita".

El estudiante de 11 no grado del municipio de Tercer Frente, Luis Miguel Mora Cabrera, aseveró: "el campamento significó un espacio para reconocer a los mejores, a los que siempre han dado el paso al frente ante cualquier llamado de la Patria. Me encantó el amplio programa de actividades, lo que más me gustó fue la visita a la pista Pacho Alonso y a la casa de Frank País, pero también el día que fuimos al estadio Guillermón Moncada, para dar apoyo a las Avispas. Además, fue un espacio para socializar y compartir como en familia".

Al respecto, Yamaili Almenarez González, estudiante de 2do año de Periodismo, y vicepresidenta de la Feu de la Universidad de Oriente, acotó: "participar en el campamento de verano 2023 fue una grata experiencia, a pesar de los detalles que siempre aparecen. Al principio no quería ir; sin embargo, desde el primer momento que llegué a la villa fue lindo todo, compartir con personas conocidas y otras no tan conocidas me llenó, a decir verdad, de felicidad. Disfruté cada momento vivido allí, pero sin duda alguna el estadio, la pista y conocer el Vara en tierra fueron de mis mejores momentos. Instantes inolvidables para mí, largas horas de conversaciones, de risas, de fotos, de comida, de juegos, y hasta de baile, de sueño solo 3 horas en 4 días jejejeje... pero valió la pena".

Somos los jóvenes, los protagonistas de las luchas actuales y futuras, y seguir defendiendo lo que tanta sangre y sudor ha costado, es el principal objetivo de esta juventud, que hoy y siempre reafirma su fidelidad y agradecimiento a la obra revolucionaria.

David Alejandro Medina Cabrales (Colaborador)

Benefician con nuevas obras al mayor hospital santiaguero

Indira Ferrer Alonso

Próximo a sus 32 años, el Hospital General Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso ha recibido mejoras que hacen más funcionales los servicios, al tiempo que elevan la capacidad de respuesta a situaciones de emergencia.

Aunque algunos objetos de obra iniciaron en 2022, darles el impulso final y ponerlos en funcionamiento, fue el compromiso asumido por la mayor institución de Salud de la suroriental provincia para honrar el aniversario 70 de la gesta del Moncada.

"De conjunto con la dirección del Partido, del Gobierno y de nuestro sector, en el territorio, nos propusimos instalar una planta de oxígeno medicinal, que ya se encuentra lista y puede suministrar todo el gas para cubrir las necesidades de la asistencia médica, cuando se requiera", explicó el doctor Abel Poulout Mendoza, director general del centro popularmente conocido como el "Clínico".

El especialista detalló que el nuevo equipamiento produce unos 30 metros cúbicos por hora, con una alta calidad, y está conectado al sistema central de oxígeno del hospital. Además, posibilita el llenado de todos los cilindros de la institución con lo cual se asegura la cobertura de este medicamento.

"Como nuestro pueblo recordará, uno de los momentos de mayor tensión durante la epidemia de Covid-19 estuvo asociado a la insuficiente producción de oxígeno medicinal



Terapia intensiva quedó como nueva tras la reparación capital

en el país. Para evitar situaciones similares en el futuro, se decidió instalar plantas en varios hospitales de la provincia, incrementando así la capacidad del sistema de Salud de responder a situaciones excepcionales. Esta tecnología permite abastecer a la institución, y llenar los cilindros de otros centros", afirmó.

Si bien la unidad empresarial de base Gases Industriales Santiago de Cuba suministra los volúmenes necesarios para responder a los requerimientos de la asistencia médica, la planta constituye una variante para garantizar la disponibilidad de oxígeno medicinal ante un eventual déficit del recurso.

Hemodiálisis: el reto de la funcionalidad

Unos 130 santiagueros reciben tratamiento dialítico en el "Juan Bruno Zayas Alfonso". Para garantizarlo, el personal del servicio de Hemodiálisis trabaja en cinco turnos, incluyendo la noche y la madrugada, de lunes a sábado. Y el domingo se realiza la higienización, desinfección y preparación de los 18 riñones artificiales.

Para elevar la calidad de esa actividad asistencial, era imprescindible mejorar las condiciones constructivas de la sala. De ahí que concluir la reparación iniciada en 2022, fuera otra prioridad en el primer semestre del año en curso.

Se renovaron los baños, la red hidráulica, los enchapes y se mejoraron los cubículos; además, se sustituyó el falso techo, se cambiaron las puertas y se pintaron todas las áreas, entre otras acciones que hacen más confortable y funcional la sala.

"Como el tratamiento es ambulatorio, las personas vienen de la comunidad y requieren la evaluación del facultativo antes de acoplarse a la máquina. Por eso, se creó un local para la consulta de recepción del paciente; además, se hizo un salón de espera donde se colocaron ventiladores y un televisor para la visualización de materiales educativos sobre el cuidado de la salud. Allí pacientes y acompañantes tienen mejores condiciones y más tranquilidad", detalló Poulout Mendoza.

Como explicó el galeno, la hemodiálisis consiste en extraer las toxinas y el exceso de agua y electrolitos de la sangre, como lo hacían los riñones cuando estaban sanos. Con tres sesiones semanales a cada paciente, se previenen complicaciones que pueden ser fatales, y se mejora su calidad de vida.

Las mejoras continúan

Las acciones de rehabilitación también amplían las

posibilidades de ofrecer atención a personas cuyo estado de salud implica riesgo para la vida. Hasta hace unas semanas, en el quinto piso del hospital funcionaba un servicio polivalente que incluía las terapias intensiva e intermedia, con solo 15 camas.

Sin embargo, una reparación capital en el tercer nivel de la edificación permitió separar los servicios, pues la terapia intensiva volvió a la sala donde estaba cuando se fundó el "Juan Bruno Zayas", ahora con una docena de camas. De manera que la institución posee 31 capacidades para la atención al paciente grave, contando las cuatro ubicadas en la unidad de cuidados intensivos del cuerpo de guardia.

"Nos quedan muchas cosas por hacer", dijo el especialista convencido de los beneficios que traerá cada tarea y de los muchos esfuerzos que han de juntarse para lograrlas en las difíciles condiciones actuales.

Brindar una atención efectiva y digna es el propósito de quienes laboran en el mayor hospital de esta provincia, y en ese empeño, las acciones de rehabilitación de la infraestructura son imprescindibles para favorecer al colectivo y a la población que requiere sus servicios.

A la par, se priorizan la disciplina y organización del trabajo, en función de enfrentar deficiencias y de elevar los resultados de la asistencia médica.



La nueva planta de producción de oxígeno medicinal garantizará que no falte el gas en situaciones de emergencia



FUNDADO EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1957. Directora: Olga Thaureaux Puertas. Jefa de Redacción: Mayte García Tintoré. Jefa de Información: Yamilé Mateo Arañó. Administrador: Elionay García Calzado. Redacción y Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba. Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400. www.sierramaestra.cu Email: cip226@sierramaestra.cu Impreso en UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

